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ЗНАЙ НАШИХ!

Министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко 
вручил высокую награду 
ординатору СОГМА 
за добровольческое 
движение

27 августа в Москве в 
торжественной об-

становке министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко лично 
вручил грамоту президента РФ 
и памятную медаль «За бескорыстный 
вклад в организацию Общероссийской 
акции взаимопомощи #МыВместе» 
клиническому ординатору СОГМА, ко-
ординатору Северо-Осетинского от-
деления Всероссийского движения 
«Волонтеры-медики» Сергею Зихову 
за исключительный вклад волонте-
ров-медиков Осетии в ликвидацию 
крупнейшей вспышки новой корона-
вирусной инфекции на территории РФ 
и эффективную, своевременную по-
мощь гражданам РСО-Алания. Вместе 
с Зиховым были награждены мини-
стром еще семь представителей во-
лонтерских организаций России, а все-
го награды получили несколько тысяч 

участников общероссийской акции. 
Указанная награда учреждена распо-
ряжением Президента РФ В.В. Путина 
11 июня 2020 года. Среди награжден-
ных – большое количество представи-
телей СОГМА, которые не только при-
нимали активное участие в волонтер-
ском движении медиков, но и, являясь 
обучающимися и научно-педагогиче-
скими работниками академии, соста-
вили более 50% медперсонала, ока-
зывающего необходимую медицин-
скую помощь в пиковый период в ко-
вид-госпиталях РСО-Алания. Также 
обучающиеся СОГМА боролись с ко-
вид-инфекцией еще в 4 регионах РФ, а 
методическую помощь вуз оказал бо-
лее 10 субъектам страны.

В День освобождения Донбасса 
государственные награды 
ДНР вручены представителям 
руководства СОГМА

8 сентября, в День освобожде-
ния Донбасса, министр обра-

зования и науки ДНР Михаил Кушаков 
и ректор Донецкого национально-
го медицинского университета им. 
М. Горького Григорий Игнатенко посе-
тили СОГМА по поручению главы ДНР 
Дениса Пушилина. За особые заслу-
ги в гуманитарной, благотворитель-
ной деятельности, защите челове-
ческого достоинства и прав граждан 
Донецкой Народной Республики высо-
кой государственной награды – знака 
отличия «За заслуги перед республи-
кой» – удостоены ректор СОГМА Олег 

Ремизов и заведу-
ющий кафедрой 
гигиены медико-
профилактическо-
го факультета с 
эпидемиологией, 
некоторое время 
назад занимав-
ший должность 
проректора по 
учебно-воспита-
тельной работе 
Таймураз Бутаев.

Олег Ремизов 
поблагодарил вы-
соких гостей за 
проявленное вни-
мание и, в свою 
очередь, вру-
чил министру об-
разования и нау-
ки ДНР Михаилу Кушакову экземпляр 
совместного серьезного труда – книгу 
«Пропедевтика внутренних болезней», 
выпущенную издательством «ГЭОТАР-
Медиа» (г. Москва).

«Мы очень рады, что в День осво-
бождения Донбасса имеем возмож-
ность присутствовать здесь, в вашем 
красивом, зеленом, уютном и спокой-
ном городе, находиться в вашем ву-
зе, и надеемся, что сложившиеся те-
плые отношения между нашими вуза-

ми будут только укрепляться», – сказал 
Михаил Кушаков.

Ректор СОГМА Олег Ремизов 
отметил, что врученные награды – это 
прежде всего заслуга всей академии, 
ее педагогического коллектива, особой 
атмосферы, где все располагает к 
обучению. «Мы глубоко признательны 
руководству ДНР и нашим донецким 
коллегам, с которыми у нас много 
совместных научных, творческих, 
деловых планов».

ДАТА

16 августа Архивная служба 
РСО-Алания отметила свой 
вековой юбилей. Дорогим 
архивистам республики, собира-
телям и хранителям бесценного 
документального богатства по 
истории Кавказа и республики 
с 18 века – низкий поклон и ис-
кренняя благодарность за вашу 
фундаментальную работу.

История архивного дела в 
России началась с Указа 

Петра I о создании первого архива в 
Правительствующем Сенате в 1712 
году.

Становление Архивной службы в 
республике тесно связано с историей 
присоединения Осетии к России. В но-
вой административно-территориальной 
системе России – Терской области уже 
в конце 18 века образовались огром-
ные фонды документов гражданско-ад-
министративных, военных и духовных 
ведомств Осетии. И с 1884 года нача-
ла осуществляться разработка архи-
вов Владикавказа, Моздока, Нальчика, 
Грозного и некоторых казачьих станиц, 
но единого подхода к организации ар-
хивов в России еще не было, и лишь 
в мае 1914 года после съезда ученых 
комиссий архивов России под предсе-
дательством Великого князя Николая 
Михайловича было принято решение 
– начать разработку архивной рефор-
мы в России по созданию Единого ар-
хивного фонда. Крупные архивы, в ко-
торых хранились древние и новые акты 
государственного значения были под-
чинены министерствам иностранных 
дел, внутренних дел, юстиции и военно-
му министерству. И только 1 июля 1918 
года был подписан и принят декрет «О 
реорганизации и централизации архив-
ного дела в РСФСР», утвердивший об-
разование Единого государственного 

архивного фонда и создание Главного 
архивного управления в подчинении 
Народного комиссариата просвещения. 
К этому времени в Терской области бы-
ло уже более 200 ведомственных ар-
хивов. Архивисты собирали и хранили 
документы, создавали описи дел, кар-
тотеки по учету, указатели, консульти-
ровали и выдавали справки гражданам. 
В областном Управлении архивариусы, 
как правило, были коллежскими асес-
сорами, что соответствовало 8 классу 
«Табели о рангах». Во Владикавказской 
газете «Листок приказов» от 7 сен-
тября 1920 года появилась публи-
кация Постановления от 16 августа 
Исполкома Терской области «Об орга-
низации во Владикавказе Главного ар-
хивного Управления, в ведение которо-
го должны перейти все архивы Терской 
области». Областное Управление воз-
главил Григорий Алексеевич Дзагуров 
– уроженец с. Христиановского, выпуск-
ник славяно-филологического факуль-
тета Харьковского университета. С его 
приходом стала проводиться работа по 
передаче документов правительствен-
ных учреждений в ведение Управления 
и отнесению их в государственный ар-
хивный фонд.

20-е, 30-е, 40-е и «лихие 90-е» годы 
20-го столетия были самыми сложны-
ми в истории архивного дела. Частые 
реорганизации, отсутствие специали-
стов, назначение руководителей ар-
хивов по совмещению, особенно в ве-
домственных архивах, крайне нега-
тивно сказалось на состоянии архив-
ного дела. Спасая документы в годы 
Великой Отечественной войны, ар-
хивисты Осетии провели эвакуа-
цию их в Ташкент, Ереван, Тбилиси 
и Семипалатинск, а затем реэвакуа-
цию. Невосполнимый ущерб был на-
несен фондам, что были в ведении ве-
домств республики. К сожалению, это 
коснулось и архивного фонда СОГМА. 
Так утеряны приказы по институту за 

1939-1941 гг, до октября месяца 1942, 
1943 гг, документы по истории кафедр, 
личные дела преподавателей, уско-
ренного выпуска студентов 1943 года. 
Переломные моменты в истории госу-
дарства всегда отражались на судьбе 
архивных документов.

Сегодня архивная служба респу-
блики – гордость нашей республики 
и страны. Слаженный коллектив про-
фессионалов под руководством Елены 
Шамильевны Тебиевой осуществля-
ет фундаментальную работу по сохра-
нению ценнейшей документации на-
чиная с 18 века, комплектованию госу-
дарственных и ведомственных архивов 
республики. Создаются и постоянно по-
полняются справочно-поисковые систе-
мы к документам государственных ар-
хивов, издаются тематические сборни-
ки, проводятся выставки. К 75-летию 
Победы издан замечательный сбор-
ник документов и материалов «Память 
о пережитом». Отрадно, что в помощь 
учителям истории и обществознания 
изданы «Практические материалы к 
истории Осетии». Это очень важно, 
ведь наряду с популяризацией архив-
ной информации эти материалы про-
свещают и воспитывают наших детей 
на опыте прошлых поколений.

Каждый раз, посещая нашу 
Архивную службу за методической по-

мощью, я всегда с благоговением пе-
реступаю ступени этого здания и вспо-
минаю свои счастливые годы работы в 
партийном архиве, его переезд с пло-
щади Свободы, сюда, на Пушкинскую, 
первого моего руководителя – добрей-
шую, в то же время строгую Кошерхан 
Темирикоевну, общаемся мы и с по-
следним руководителем – мудрым и че-
ловечным Сергеем Александровичем. 
Неповторимый, родной запах архивох-
ранилищ, стеллажи с коробок с доку-
ментами, когда-то уложенные твоими 
руками, вызывают чувство сопричаст-
ности к происходящему здесь…

Возвращаясь к работе архива 
СОГМА, отмечу: в нем хранится часть 
архивного фонда РФ, отнесенного к го-
сударственной собственности. Права 
и обязанности архива установлены и 
подтверждены основами законодатель-
ства РФ об Архивном фонде России, 
нормативными актами Правительства 
РСО-Алания. Архив, как зеркало, отра-
жает стиль и методы работы организа-
ции, состояние делопроизводства, от-
ношение к архиву руководства и ком-
петенции самих архивистов. Наш ар-

хив оснащен всем необходимым, а в 
этом году было выделено еще одно по-
мещение под архивохранилище. В до-
кументах отражена история СОГМА 
с 1939 года, архив ежегодно попол-
няется документами, регламентируе-
мыми номенклатурой дел академии. 
Проводилась работа по сбору коллек-
ций: «Ректоры СОГМА», «С.С. Ханаев – 
первый ректор СОГМА», личный фонд 
В.К. Гадзаова, к.м.н., главного хирур-
га республики. В архивную коллекцию 
«Гордость академии – преподавате-
ли, ученые и организаторы здравоох-
ранения» С.Н. Хадзараговым, сыном 
Н.П. Хадзарагова – участника ВОВ, зав. 
кафедрой оргздрава СОГМИ, министра 
здравоохранения СОАССР– переда-
на архиву богатейшая коллекция о де-
ятельности этого замечательного чело-
век, К.Д. Толпарова – участника ВОВ, 
доцента кафедры госпитальной хирур-
гии, а также семейная коллекция препо-
давателей СОГМА С.Я. Иоффе, М.З. и 
Л.З. Малкиных. По указанию Архивной 
службы республики проводилась рабо-
та по переработке описей дел по лично-
му составу академии. Были выявлены 
и заново сформированы десятки новых 
дел, ранее неизвестных преподавате-
лей, рабочих и служащих, ординато-
ров, обучающихся после войны. С тре-
петом переворачиваешь эти пожелтев-
шие от времени листы и осознаешь, как 
же дороги эти истории наших дорогих 
преподавателей, рабочих и служащих, 
прошедших войну, а затем активно уча-
ствовавших в становлении академии.

На сегодняшний день архив с одер-
жит около 37 тысяч единиц хранения по 
основной деятельности и личному со-
ставу. За 2019 год было выполнено 576 
справок по запросам граждан, регуляр-
но проводилась консультативная ра-
бота. Наш архив – это «живая» память 
медакадемии. Проходишь по архивох-
ранилищам, и в памяти всплывает из-
речение Н.А. Бердяева: «Архивы беско-
нечны, как время».

Т.А. Козуляк, 
архивист, зав. музеем

За исключительный 
вклад

Награды из Донбасса

«Живая» память медакадемии
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2-3 октября проходил 
всероссийский медицинский 
научно-образовательный форум 
врачей внутренней, спортивной 
и профилактической медицины 
«Здоровый народ – благопо-
лучная страна» с применением 
телекоммуникационных 
технологий, «центр управления» 
которым находится в СОГМА.

Предметом рассмотрения на 
форуме стали многие акту-

альные вопросы, среди которых – со-
хранение активного долголетия, воз-
можности арктической и спортивной 
медицины, синдром хронической уста-
лости, клинические рекомендации по 
ведению пациентов с острыми респи-
раторными инфекциями на фоне хро-
нической сердечно-сосудистой пато-
логии и т.д.

Профессор Игорь Тотров, заведу-
ющий кафедрой внутренних болез-
ней №1 СОГМА, представил доклад 
о сульфидной бальнеотерапии в ком-
плексном лечении остеоартрита в ус-
ловиях РСО-Алания.

Представитель высшего совета 
Общества врачей внутренней, спор-
тивной и профилактической медици-
ны профессор Андрей Спасский вру-
чил награды ряду активных членов об-
щества.

КОНФЕРЕНЦИЯ

11 сентября в актовом зале 
Клинической больницы СОГМА 
прошла межрегиональная 
научно-практическая конфе-
ренция, посвященная памяти 
профессора Зары Хетагуровой. 
В ее работе приняли участие 
ведущие ревматологи нашей 
республики, многие из которых 
являются сотрудниками СОГМА, 
и регионов Северного Кавказа. 
Модератором конференции 
выступил главный ревматолог 
министерства здравоохранения 
Ставропольского края Иван 
Щендригин.

В приветственном слове к участ-
никам ректор СОГМА Олег 

Ремизов подчеркнул значимость дан-
ного мероприятия, которое прервало 
вынужденную затяжную паузу в прове-
дении конференций в очном формате. 
«На сегодняшней конференции специ-
алисты имеют возможность пообщать-
ся лично, выслушать друг друга в не-
формальной обстановке, а это очень 
ценно для подобных мероприятий», – 
отметил ректор медакадемии.

Участники конференции, програм-
ма которой отличалась разнообрази-
ем затрагиваемых актуальных про-

блем, обсудили особенности реаби-
литации больных остеоартритом, ус-
ловия назначения генно-инженерных 
биологических препаратов пациентам 
со спондилоартритами, методику ран-

ней диагностики ревматоидного артри-
та, новые лечебные возможности анки-
лозирующего спондилита, немедика-
ментозные методы лечения остеоар-
троза и т.д.

УЧЕБА И НАУКА

Анатомический-диссекционный 
курс по малоинвазивным 
методам коррекции лица и тела, 
ранее обычно проводившийся 
в Италии, в этом году впервые 
был организован во Владикав-
казе на базе СОГМА и Клиники 
доктора Кудзаева. Слушателями 
его стали несколько десятков 
пластических хирургов.

Делясь своими впечатления-
ми о состоявшемся меропри-

ятии, лектор, доктор медицинских наук 
Алексей Боровиков, отметил «неверо-
ятные возможности анатомического 3D 
стола в симуляционном центре СОГМА 
и высочайший уровень оборудования 
секционного зала кафедры анатомии 
медакадемии». Один из слушателей 
курса, московский пластический хирург 
с многолетним стажем, назвал атмос-
феру, царящую в кампусе СОГМА, осо-
бой и по-настоящему академической. 
Он также, по его словам, обратил вни-
мание на доброжелательность, госте-

приимность и культуру поведения со-
трудников и студентов академии.

В адрес организаторов курса посту-
пили просьбы слушателей о том, что-
бы подобные циклы и впредь проводи-
лись во Владикавказе.

ХИРУРГИЯ

Fed quod potui, faciant meliora potentes.
Я сделал что мог, пусть те, кто 
могут, сделают лучше.

Говорить о нашем кружке 
«Ambidexter» я бы хотел начать 
со слов Жана де Лафонтена 
«Всё становится возможным, 
когда что-то зажигает нам душу». 
И в случае с нашим кружком 
это не высокопарная цитата, 
а проверенная на себе истина.

В октябре 2019 года группа сту-
дентов СОГМА под нача-

лом Ибрагима Алиева и Турпал-Али 
Дацаева загорелась желанием орга-
низовать хирургический кружок, где бо-
лее опытные студенты могли бы де-
литься базовыми хирургическими на-
выками и оперативным мастерством 
с более младшими студентами, только 

вставшими на хирургический путь раз-
вития. Это был тот этап в истории на-
шего кружка, когда кроме блестящих 
глаз и горящих сердец мы не имели 
ровным счётом ничего – ничего, кроме 
мечты о хирургическом кружке на базе 
кафедры нормальной анатомии и опе-
ративной хирургии с топографической 
анатомией . Все вышенаписанное мо-
жет показаться напыщенным и пафос-
ным, но только не хирургам-кружков-
цам, которые пережили ту неопреде-
ленность и собрания дотемна на ла-
вочках во-дворе академии с разбором 
базовых хирургических навыков.

И вот, благодаря руководству нашей 
академии в лице Олега Валерьевича 
Ремизова, Таймураза Майрамовича 
Бутаева и Аллы Евгеньевны Гуриной, 
мы начинаем усиленно готовиться к 
Всероссийской олимпиаде по хирур-
гии им. Перельмана М.И. и принима-
ем в ней участие. Также мы хотели бы 
отдать должное человеку, без которого 
был бы немыслим сам факт нашего вы-
ступления – Владимиру Васильевичу 
Вахоцкому, который оставался с нами 
после окончания рабочего дня и, пре-
небрегая усталостью, наставлял нас на 
путь хирургии.

Существует мнение, что первопро-
ходцев толкает вперед любопытство, 
следом за которым идёт наука. Наше 
интерес к хирургии и желание участво-
вать в данной олимпиаде мы должны 
были усилить научными знаниями и 
оперативной техникой, чтобы достойно 
пронести знамя нашей alma mater че-
рез огонь олимпиадных конкурсов и су-
дейских споров.

Наша команда дебютировала в 
данной олимпиаде с таким результа-
том: два призовых места из 7 конкур-
сов: 2-е место по сердечно-сосудистой 
хирургии и 3-е место по нейрохирургии. 
Учитывая нашу неопытность в участии 
в подобных олимпиадах, результат не-
плохой, да и не может олимпиада дан-
ного формата оцениваться лишь коли-
чеством призовых мест, важным ме-
рилом для нас явился объём приоб-
ретённых научно-практических знаний 
и количество новых друзей-коллег из 
других регионов.

В дополнение ко всему вышеска-
занному хотелось бы отметить, что 
мы, хирурги-кружковцы «Ambidexter» 
и всё студенческое сообщество, нуж-
даемся в постоянном функционирова-
нии данного кружка, выступающего в 
роли платформы не только для обме-
на опытом между студентами, но и для 
подготовки к участию во всероссийских 
олимпиадах по хирургии, чтобы при-
умножать славу родного вуза и пере-
давать Прометеев огонь знаний млад-
шим курсам.

Александр Хадиков, 
5 курс педиатр. факультета

Юбилейный курс

Памяти Зары Хетагуровой

Заметки о работе 
студенческого кружка

Всероссийский 
форум на базе 
СОГМА

НА КНИЖНОЙ ПОЛКЕ

Пропедевтика
К новому учебному году студен-
ты получили хороший подарок: 
вышел учебник «Пропедевтика 
внутренних болезней».

Е го авторы – ректор ДонНМУ 
им. М. Горького Г. Игнатенко, 

ректор СОГМА 
О. Ремизов и доцент 
ДонНМУ им. М. Горького 
В. Толстой. Учебник 
стал победителем 
V Международного про-
фессионального конкур-
са преподавателей вузов 
«Учебно-методический 
комплекс дисциплины – 
2020», где он был пред-
ставлен.

Издание рекомендовано координа-
ционным советом в области образова-
ния «Здравоохранение и медицинские 
науки» ПМГМУ им. И.М. Сеченова в ка-
честве учебника для студентов лечеб-
ного, педиатрического и медико-про-
филактического факультетов.

Учебник содержит сведения об ос-
новах диагностики внутренних болез-
ней, большое количество таблиц и 

оригинальных рисунков.
Издание предназна-

чено для студентов 3 кур-
са, а также для студентов 
старших курсов медвузов 
и начинающих врачей те-
рапевтического профи-
ля и будет способство-
вать формированию про-
фессиональных навыков 
и умений, становлению 
врачебного мышления».
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12 сентября 2020 г., спустя 
50 лет после окончания вуза, 
состоялась встреча выпускников 
СОГМИ 1970 года.

Сначала бывшие студенты, ны-
не профессора, преподавате-

ли, врачи, собрались в стенах родной 
альма-матер, затем встреча продолжи-
лась в ресторане, где рассказывали о 
себе, с теплотой вспоминали годы обу-
чения в вузе и добрым словом помина-
ли тех, кто ушел навсегда.

Вот что рассказывает об этой зна-
менательной встрече зав. кафедрой 
внутренних болезней № 2, председа-
тель профкома работников СОГМА 
М.М. Теблоев: «Можно с уверенностью 
сказать, что выпускники СОГМИ 1970 
года нашли достойное место в жизни. 
Уже многих нет, но ряд наших выпуск-
ников (всего 59 человек) еще остается 
в рабочем строю. Конечно, на встрече 
не все смогли присутствовать даже из 
тех, кто живет в республике. Но мы все 
были очень рады видеть друг друга.

Мы собрались во дворе у памятника 
воинам-медикам. Из Пятигорска прие-
хал уникальный, как я его называю сре-
ди студентов и однокурсников, человек 
- Ю. Карапетян, который по окончании 
СОГМИ не стал искать теплое место, а 
уехал на крайний Север, на полуостров 
Ямал, где в суровых полярных услови-
ях проработал врачом-инфекциони-
стом ни много ни мало 15 лет, в насто-
ящее время Юра работает в санатории 
г. Пятигорска. Вместе с ним приехала 
Л. Елбаева-Будаева, акушер-гинеко-
лог санатория им. Лермонтова, мы ее 
называли «миллионершей», так как ее 
сын несколько лет тому назад в пере-
даче «Кто хочет стать миллионером» 
выиграл 3 миллиона рублей.

Мы были рады видеть рядом 
Ростика Плиева, который по окончании 
вуза работал судовым врачом и объе-
хал всю Европу. На встрече также при-
сутствовал М.З. Западин, много лет 
проработавший зав. поликлиническим 
отделением больницы МЗ РСО-Алания 
и директором Республиканского герон-
тологического центра РСО-Алания. 
Более 36 лет Т. М. Акоев работал в 

Тамиске, из которых 20 лет был глав-
ным врачом Республиканского детско-
го реабилитационного центр в Тамиске. 
В течение 20 лет К.Г. Гусов проработал 
главным врачом КБСП, при чем он ока-
зывал помощь раненым по время те-
рактов во Владикавказе. Он заслужен-
ный врач РФ, РСО-Алания и РЮО. Вот 
уже 45 лет наш однокурсник Батыр 
Хаматов возглавляет Республиканский 
центр пульмонологической помощи 
в поселке Фиагдон, он заслуженный 
врач РФ, отличник здравоохранения 
РФ, в г. Грозном одна из улиц названа 
в честь него. 

На встречу мы пригласили 
Есенова К.Т. (он на пенсии), бывшего 
у нас преподавателем, Отараеву Б.И., 
зав. кафедрой инфекционных бо-
лезней. Ее отец, И.А. Отараев, чи-
тал нам лекции по инфекционным бо-
лезням, и очень приятно, что Белла 
Ибрагимовна является продолжате-
лем династии. Прекрасно помним мы 
Ирину Хасановну Габанову с кафедры 
нормальной физиологии, на встречу 
мы пригласили ее дочь, д.м.н. профес-
сора Л.В. Цаллагову, в настоящее вре-
мя заведующую кафедрой акушерства 
и гинекологии №1. Был также пригла-
шен Т.М. Бутаев, который близко зна-
ет наш выпуск. Он был главным вра-
чом РКБ, работал министром здраво-
охранения нашей республики, после 
управляющим Россздравнадзора РСО-
Алания, в настоящее время заведует 
кафедрой гигиены медико-профилак-
тического факультета СОГМА.

59 однокурсников-врачей про-
должают работать сегодня: 
Б.Д. Арбиева – главврач поликлини-
ки №3 г. Владикавказ; Н.И. Ботоева 
– дерматовенеролог ЦРБ г. Дигора; 
И.Е. Беслекоева – психиатр поликли-
ники №2 г. Владикавказ; С.Н. Бзыков – 
травматолог больницы ст. Архонская; 
Е.З. Бугулова – врач-инфекционист по-
ликлиники №1; Луиза Макаева – зам.
главврача ООО «Клиник» г. Москва; 
М.В. Курлянский – главврач псих-
больницы г. Ногинск; Ф.К. Козырева – 
зав. городской поликлиникой г. Тверь; 
А.С. Ессабикян и Р. Караев – работа-
ют в ГБ г. Сочи; Р.Н. Плиев – уролог-

онколог онкологическая поликлини-
ка г. Владикавказ; Т.А. Ратникова – 
врач поликлиники №2 г. Владикавказ; 
С.Дз. Кусова – главный терапевт ор-
топедического центра г. Владикавказ; 
Т.Б. Черчесова – врач-лаборант 
РКБ г. Владикавказ; З.С. Моргоева – 
врач-лаборант РКБ г. Владикавказ; 
Ю.К. Карапетян – врач в г. Пятигорск; 
Л.Н. Елбаева – гинеколог, санаторий 
«Тархан» г. Пятигорск; Г. Шмаков – лор 
врач Моздокской ЦРБ и др.

Многие активны в общественной 
деятельности, стали депутатами, се-
кретарями райкомов, главными специ-
алистами МЗ и т.д. Среди них есть про-
фессора, доценты и главные врачи: 
А.И. Карсиладзе – главврач онкоцентра 
г. Москва; Т.Д. Гуриев – профессор, аку-
шер-гинеколог, первый медицинский 
университет г. Москва; М. Кайфаджан 
– г. Москва; А.К. Судаков – доцент в 
г. Мытищи; В.Г. Козлов – доцент виру-
солог в г. Москва; З.Д. Калоева – про-
фессор зав. кафедрой детских болез-
ней №2 СОГМА; М.М. Теблоев – зав. 
кафедрой внутренних болезней №2 
СОГМА, главный профпатолог СКФО. 
Много врачей с высшей квалификаци-
онной категорией, оказывали помощь 
бойцам в Афганистане, Южной Осетии. 
Одним словом, выпуск специалистов 
получился хорошим.

Всем участникам встречи были вру-
чены почетные грамоты от профкома 
сотрудников СОГМА, и я как председа-
тель первичной профсоюзной органи-
зации академии на заседании профко-
ма принял решение о приобретении за-
мечательных книг о сотрудниках ака-
демии, автором которых является 
публицист, профессор Плахтий С.Я.,- 
«Вспомним всех поименно» и «Светя 
другим». В нашу бытность Сергей 
Плахтий возглавлял партком инсти-
тута. Он продолжает работать, ведет 
здоровый образ жизни. Недавно вы-
шла его книга о замечательном хирур-
ге, участнике войны д.м.н. профессоре 
зав. кафедрой хирургией МЗ СОАССР 
Урусхане Татаркановиче Такулове. Это 
по счету его 38-я книга. Мне кажется, 
что нам удастся подарить эту книгу од-
нокурсникам на следующей встрече».

ВИЗИТ

24 сентября студенты 1 кур-
са педиатрического фа-

культета посетили Национальный му-
зей РСО-Алания. Благодаря этому му-
зею у студентов и жителей республи-
ки появилась уникальная возможность 
прикоснуться к истории нашей респу-
блики.

Музей традиционно проводит важ-
ную просветительскую деятельность: 

организует разнообразные выстав-
ки, тематические мероприятия, по-
священные значимым событиям исто-
рии и культуры Осетии, является куль-
турным центром и местом притяжения 
молодежи, представителей научно-
го сообщества и всех, кому интересна 
история Осетии. 

Посещение музея организовано 
кафедрой общественного здоровья, 
здравоохранения и социально-эконо-
мических наук в рамках преподавания 
дисциплины «История».

Эти ребята, обучаясь на стома-
тологическом факультете, пошли 
работать санитарами в реанима-
ционное отделение, где работать 
совсем непросто. Этот факт сам 
по себе достоин уважения.

Алан Салагаев и Солтан Гериев 
начали работать в РКБ в отде-

лении реанимации и интенсивной те-
рапии с декабря 2018 года, будучи сту-
дентами 3 курса. Академия предоста-
вила им такой шанс, и они решили им 
воспользоваться, потому что понима-
ли, какой ценнейший опыт медицин-
ской деятельности смогут приобрести. 

С августа 2019 г. Алана и Солтана 
перевели на должности медбратьев. 
Как говорят сами ребята, родители 
поддерживали их в этом деле, так как 
они сами близки к медицине, что и сы-
грало важную роль в выборе будущей 
профессии их сыновей.

«Работа в реанимационном отделе-
нии дала нам возможность применить 

на практике знания, которые были по-
лучены в академии при изучении обще-
медицинских дисциплин, стать ближе к 
медицине в целом. В стенах этого от-
деления мы научились оказывать по-
мощь при неотложных состояниях, что 
является очень важной составляющей 
в жизни любого врача, ведь мы можем 
столкнуться с ними как в кресле врача-
стоматолога, так и на улице.

Для студента такая работа важ-
на, ведь пополняется багаж не только 
практических навыков, но и теоретиче-

ских. Каждый день мы сталкиваемся 
с различными заболеваниями, их ос-
ложнениями и лечением, а это, конеч-
но, позволяет расти нам как врачам. И 
еще нам хотелось на собственном при-
мере развеять миф о том, что стомато-
логи - не врачи».

Когда началась пандемия, Алан 
Салагаев и Солтан Гериев, как и мно-
гие студенты СОГМА, не смогли остать-
ся в стороне. С 23 апреля и до снятия 
ограничений ребята проработали мед-
братьями в РКБ в «красной зоне».

В настоящее время Солтан учится в 
ординатуре ЦНИИС И ЧЛХ в Москве, а 
Алан остался в ординатуре на кафедре 
стоматологии №1 СОГМА. Обучение 
оплатило правительство республики.

О таких людях всегда приятно гово-
рить и писать, поскольку понимаешь, 
что для них работа – дело жизни, вы-
бор, сделанный раз и навсегда… И хо-
чется пожелать им успехов на этом не-
легком, но достойном пути.

Тёплая встреча

Нацмузей открыт! Когда медицина – призвание

История Осетии богата многими 
выдающимися личностями, 
достигшими самых высоких 
целей в той или другой области 
жизнедеятельности общества, 
государства. На их примере 
воспитываются поколения, 
они являются ориентиром 
целеустремлен ных людей, 
способных превзойти своих 
учителей. 
В медицине Осетии одним из 
таких примеров считается 
Урусхан Татарканович Такулов.

Личность, достиг шая в свое 
время больших высот: актив-

ный участник Великой Отечественной 
войны, орденоносец, дошед ший до 
Берлина, доктор медицинских наук, 
профессор, заведу ющий кафедрой 
хирургии, министр здравоохранения 
Северной Осетии, депутат Верховного 
Совета СССР и Северной Осетии.

История его жизни – отражение его 
внутреннего мира, сущности и стойко-
сти человеческого характера. Волею 
судьбы мне, как врачу, приходит-
ся постоянно учиться у своих учени-
ков, коллег и учителей. Но далеко не 
все оставляют глубокий след в моей 
памяти. И лишь тех, кому удавалось 
достичь подоб ного, можно называть 
«учителями».

В моем понимании таким учите-
лем для многих вра чей был Урусхан 
Татарканович. Но прежде чем само-
му стать учителем, прошел школу во-
енного хирурга, выполнив более ты-
сячи операций, окончил ординатуру 
по онкологии в Ленинградском инсти-
туте усовершенствования врачей. Его 
научная стезя была связана с онколо-
гией, с вопро сами метастазирования 
злокачественных новообразований.

Такулов стоял у истоков развития 
онкологи ческой службы в нашей ре-
спублике. Как ученый он является при-
мером предвиденья тенденций в раз-
витии науки. Так, в начале 60-х годов 
XX века он избрал основным направ-
лением научного поиска вопрос ме-
тастазирования злокачественных за-
болеваний. Итогом этой работы ста-
ли успешная защита кан дидатской и 
докторской диссертаций. Он предви-
дел проблемы и нерешенные вопросы 
в этом направлении и внес определен-
ный вклад в их решение. Можно ска-
зать, что он создал онкологическую 
службу Осетии, которая занимает до-
стойное место среди других в России.

Научные изыскания Урусхана 
Татаркановича не ограничились про-
блемами онкологии. У него была мно-
гообразная научная деятельность. Он 
и его ученики занимались проблемами 

острого панкреатита (Х.Б. Авсанов), 
врожденной патологией тазобедрен-
ного сустава (К.Г. Дзотцоев), язвенной 
болезнью желудка и ДПК. Кроме того, 
он предложил свою модификацию ре-
зекции желудка при язвенной болезни.

Будучи студентом третьего кур-
са, я запомнил его как че ловека, ко-
торый соответствовал в моем пони-
мании высокому званию профессора 
- спокойного, высокоинтеллектуаль-
ного, глубоко знающего вопросы хи-
рургии. После его лекций профессия 
хирурга для многих студентов стано-
вилась жизне определяющей. О лич-
ности Такулова разносторонне, до-
статочно скрупулезно написал Сергей 
Яковлевич Плахтий, за что ему бла-
годарность от всего хирургическо-
го сообщества Осетии. Свой труд та-
лантливый публицист и ученый, про-
фессор С.Я. Плахтий оформил в оче-
редную, по счету 38-ю, книгу под 
названием «Урусхан Татарканович 
Такулов. Воин, врач, ученый», которая 
вышла в североосетинском издатель-
стве «Абета» (гл. ред. А. Донченко) и 
посвящена 75-летию Победы.

Автором проделана огромная ра-
бота в архивах СОГМА, семейном ар-
хиве Такуловых, собраны бесценные 
воспоминания самого У.Т. Такулова. 
Вместе с тем в этой книге впервые 
опубликованы воспо минания сыновей 
и супруги Антонины Михайловны, быв-
ших студентов, сотрудников кафедры 
У.Т. Такулова.

Надо признать, что проделанная 
профессором С.Я. Плахтий работа – 
это нравственный поступок ученого. 
Книга будет с интересом прочитана 
преподавателями, студентами, врача-
ми и всеми, кто интересуется истори-
ей здравоохранения.

Ахсарбек Кульчиев

Воин. Врач. 
Учитель
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ЭКСКУРСИЯ

Региональная общественная 
организация «Правовой центр 

право на защиту» в рамках проекта 
«Правовой патруль-2020» и при фи-
нансовой поддержке министерства 
РСО-Алания по вопросам националь-
ных отношений провела познаватель-
ную экскурсию для студентов-ино-
странцев СОГМА, во время которой 
иностранные граждане смогли ознако-
миться с рядом важнейших достопри-
мечательностей Северной Осетии.

Экскурсия началась с посещения 
Суннитской мечети, где зам.муфтия 
РСО-Алания рассказал студентам об 
истории традиционных форм испове-
дания ислама в республике.

Затем ребята побывали на мемо-
риальном комплексе «Барбашово по-
ле», увидели знаменитый памятник в 
селении Дзуарикау, посвященный под-
вигу братьев Газдановых.

Также иностранные граждане по-
сетили древние осетинские святили-
ща Хетаджы Уастырджи в с. Суадаг и 
Ныхасы Уастырджи в с. Тамиск и озна-
комились с их историей, посетили исто-
рико-музейный комплекс «Родовая 
башня Цаллаговых» в селении Унал и 
древнее селение Цамад. Во время экс-
курсии студенты СОГМА узнали много 
интересных фактов об историко-куль-
турных традициях многонациональной 
и многоконфессиональной Осетии.

Кроме того, студенты-иностран-
цы посетили Аланский Богоявленский 
женский монастырь в Алагире, где с 
интересом прослушали информацию 
о 1100-летней истории христианства 
в Осетии.

Все участники экскурсии получили 
буклеты и брошюры антиэкстремист-
ской и антитеррористической направ-
ленности. Для них был организован 
обед. СОГМА на безвозмездной осно-
ве был передан баннер.

ЭССЕ

18 декабря 2015 года. Эту 
дату я не забуду никогда. 
В этот день закончилась 
война в Палестине… Ну как 
закончилась… Война работает, 
как вегетативная нервная 
система (с перерывами). 
Наступил очередной перерыв.

Я понимал, что здесь, на этой 
земле, я не смогу продолжить 

учебу и стал искать в Интернете стра-
ны, в которых можно получить хоро-
шее высшее образование. 
Я много смотрел, перехо-
дил от страницы к странице 
– и вдруг мой взгляд упал 
на страницу, вверху кото-
рой было что-то написано 
на непонятном языке, на-
поминающем волшебные 
символы. Я не знал, что, 
как, почему. Просто впер-
вые увидел такие краси-
вые буквы, и они мне понравились. Я 
скопировал текст, вставил его в «Гугл-
переводчик» и нажал кнопку «опреде-
лить язык». Гугл ответил, что это рус-
ский язык, а страна – Россия.

Покидая свою страну, я решил не 
оглядываться назад. Когда шасси са-
молета отрывались от взлетной поло-
сы, я улыбался, крепко обнимая свои 
мечты о новой жизни. В голове отчет-
ливо звучали слова отца: «Мой сын, 
ты встретишь народ, который прошел 
много испытаний и войн, народ-побе-
дитель. У них великая история и бо-
гатая культура. Помни об этом». Мне 
было радостно, потому что скоро мои 
мечты должны были стать реально-
стью. Когда самолет шел на посадку, 
началась моя новая история. Я очутил-
ся в странном мире. Вокруг все каза-
лось необычным. Осматриваюсь, вгля-

дываюсь в лица людей и вижу, что они 
совершенно разные. Вот идет девушка 
с белой кожей и голубыми глазами. Вот 
другая в платке. Здесь строгий Восток 
встречается со снежным Севером, 
темпераментный Юг – с прагматичным 
Западом.

Я вижу пару влюбленных: парень 
и девушка говорят о чем-то, я не слы-
шу, о чем они говорят. Может быть, об-
суждают планы на будущее, я пони-
маю только их улыбки и тоже улыба-
юсь. Вижу девушку, подхожу к ней и 
спрашиваю на английском языке, зна-
ет ли она, где авиакасса. Она улыбает-

ся, отвечает: «Измените» и 
уходит. Конечно, она сказа-
ла «извините», но я русско-
го языка не знал и услышал 
так. «Хорошо», – подумал 
я и спросил об этом другую 
девушку – она тоже не знала 
английского, третья тоже не 
знала. Здесь никто не пони-
мал по-английски (правда, я 
спрашивал только красивых 

девушек со светлыми волосами). Мне 
нужно лететь в Симферополь, а я стою 
как в пустыне. Я стал нервничать.

Тут ко мне подошел мужчина и 
спросил по-арабски: «Парень, тебе по-
мочь?» – «Да, я потерялся здесь!» – 
обрадовался я и рассказал ему о своей 
проблеме. Этот добрый человек взял 
меня за руку и отвел туда, где прода-
вали билеты. Он помог мне купить би-
лет. Я долго смотрел на него: там было 
несколько цифр и много красивых букв. 
У дверей в самолет меня с улыбкой 
приветствовала красивая стюардесса. 
Она по-русски произнесла фразу, похо-
жую на музыку. Я сказал себе: «Какой 
красивый язык! Как её глаза!»

В самолете стюардесса подошла ко 
мне и спросила, хочу ли я пить. Я от-
ветил, что очень хочу. Теперь я знал, 
что значит по-русски «вода». Она была 

мне нужна, как русский язык. И я жад-
но пил эту воду.

Прилетев в Симферополь, я сразу 
поехал в общежитие. Там меня встре-
тили друзья-арабы и дали какую-то 
желтую книгу. Войдя в свою комнату, 
я бросил сумку на пол и раскрыл кни-
гу. Там было написано что-то русскими 
красивыми буквами, а рядом – араб-
скими (как это должно звучать) и пере-
вод. Этот желтый разговорник с ношу 
с собой до сих пор (он и сейчас в мо-
ей сумке). Я очень хотел быстрее уз-
нать русский язык, хотел понимать, о 
чем говорят люди, которых я встречаю. 
Каждый день учил новые слова, впиты-
вал новую информацию. Я слушал, как 
мои друзья говорят по-русски, и спра-
шивал их, о чем они говорят, что это 
значит, когда можно так говорить. Это 
мне помогало, но этого было мало: хо-
телось знать все больше и больше.

Через неделю начались занятия на 
подготовительном факультете. Я вста-
вал рано и приходил на русский язык 
первым, чтобы поговорить с препода-
вателем, рассказать о своих успехах 
(преподаватель знал арабский язык). 
После занятий я приходил домой и си-
дел за столом с ручкой в руке, что-то 
писал, повторял. Я жаждал новых зна-
ний и жадно впитывал новую информа-
цию, как губка впитывает воду.

Этот странный язык, язык другой 
страны, стал родным для меня. Он 
стал частью моего тела. Он стал водой 
моего организма. Теперь во мне 70% 
русского языка.

Масуд Весам, 
5 курс леч. факультета

АКЦИЯ

В СОГМА со 2 по 23 октября, 
по вторникам и пятницам, 
проводятся традиционные 
дни донора.

Каждый год студенты и сотруд-
ники медицинской академии 

участвуют в этой благородной и чрез-
вычайно полезной акции, ведь проце-
дура сдачи крови положительно влияет 
на здоровье и жизнь человека, способ-
ствует тому, что клетки крови обновля-
ются, а уровень жизни поддерживает-
ся на оптимальном уровне. Таким об-
разом, делясь кровью, люди не только 
спасают чужую жизнь (что само по себе 
исключительно важно!), но и улучшают 
свое здоровье.

Пресс-служба академии прове-
ла небольшой опрос среди студентов, 
ожидающих своей очереди около пе-
редвижной станции переливания кро-
ви на территории СОГМА, чтобы вы-
яснить, какой мотив стал побудитель-
ным при принятии ими решения о сда-
че крови. Вот несколько мнений.

Рита Туаева (2 курс пед. фак.): 
«Конечно, это, в первую очередь, же-
лание помочь людям. Мысль о том, 
что этим поступком ты можешь спа-
сти чью-то жизнь, очень вдохновля-
ет. Кровь буду сдавать впервые».

Олег Джибилов, одногруппник 
Риты: «Я считаю донорство очень 
важным и почетным делом. Это спо-
соб помочь тем людям, которым не-
обходимо переливание крови. Я тоже 
буду впервые сдавать кровь, но ду-
маю, что и дальше буду это делать».

Лаура Туаева (5 курс пед. фак.): 

«Я буду впервые сдавать кровь. Хочу 
тем самым помочь людям, внести 
свой вклад в оздоровление жителей 
нашей республики».

Марианна Губаева (5 курс 
леч. фак.): «Кровь сдаю регулярно. Как 
будущий медик, я понимаю, что это 
наш долг, чтобы внести свой малень-
кий вклад в дело помощи нуждающим-
ся в крови людям. Дни, которые пре-
доставляются после сдачи крови, ис-
пользую не всегда, смотря по само-
чувствию». 

Мухамед Ныров (2 курс МПФ): «Я 
приехал из Кабардино-Балкарии. Дома 
я сдавал кровь для друга и его дочки. 
Сейчас сдаю здесь, чтобы помочь ко-
му-нибудь и заодно проверить свою 
кровь. В прошлом году я тоже хотел 
принять участие в Дне донора, но не 
попал: было много желающих».

Давид Болотаев (2 курс пед. фак.): 
«Я сдаю кровь впервые, чтобы узнать 
о наличии антител после перенесен-
ной болезни. Я 2 месяца назад перебо-
лел ковидом в легкой форме».

Яна Икаева (5 курс леч. фак.): 
«Я сдаю кровь, чтобы реально кому-
то помочь. Так кая я волонтер, счи-
таю, что это моя прямая обязан-
ность. Буду сдавать впервые, думаю, 
что буду это делать постоянно».

Также было выслушано мнение вра-
ча-трансфузиолога Республиканской 
станции переливания крови 
А.А. Куюмчевой: «Как и в предыдущие 
годы, медакадемия активно участвует в 
донорской акции. Но в этом году допол-
нительно делается анализ на ковид, по-
этому время, которое отводится на каж-
дого человека, удлиняется, и количе-
ство студентов и сотрудников, которые 
в один день могут сдать кровь, к сожа-
лению, уменьшилось. А кровь мы прини-
маем с 8.30 до 12.30. За день успеваем 
взять кровь примерно у 25-30 человек, в 
прошлые годы это число было больше.

Тем не менее мы видим, что донор-
ские дни проходят очень активно, и мы 
всегда благодарны СОГМА за ответ-
ственное отношение к этому серьезно-
му и очень нужному делу».

15 октября отмечается 
необычный праздник – 
Всемирный день мытья рук, 
учрежденный в 2008 году 
Генеральной Ассамблеей ООН, 
Детским фондом ЮНИСЕФ 
и Всемирной организацией 
здравоохранения с целью 
привлечения общественного 
внимания к проблеме высокой 
заболеваемости различными 
инфекциями из-за отсутствия 
у жителей некоторых стран 
привычки регулярно мыть руки. 
Праздник стал ежегодным.

В СОГМА кафедра иностранных 
языков в этот день провела 

акцию «GLOBAL HANDWASHING DAY 
AGAINST COVID-19» с целью помочь 
студентам осознать, что своевремен-
ное и правильное мытье рук с мылом 
является самым эффективным и де-
шевым способом защитить себя и сво-
их близких от COVID-19 и других ин-
фекционных заболеваний.

Особое внимание было уделено 
студентам, проживающим в общежи-
тии, большинство из которых являют-
ся иностранными гражданами. В об-
щежитие СОГМА были доставлены 
мыло, листовки, буклеты на русском и 
английском языках с целью информи-

рования студентов-медиков о необхо-
димости мытья рук для предупрежде-
ния новой коронавирусной инфекции 
и других инфекционных заболеваний. 
Был объявлен конкурс на перевод сти-
хотворения знаменитого детского по-
эта и писателя Корнея Чуковского 
«Мойдодыр».

Необычный праздник вызвал боль-
шой интерес у студентов СОГМА, кото-
рые с энтузиазмом в нем участвовали. 

Студенты-медики обращаются 
к своим коллегам из других вузов с 
просьбой поддержать это начинание и 
уделять серьезное внимание процеду-
ре правильного мытья рук ради своего 
здоровья и здоровья близких.

Дни донора в СОГМА Смываем COVID-19

«Жажда»
Осетия стала 
ближе


